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Voice
クリーンハイク：岬町・飯盛山     達成感ありました  泉州労山 

 初物はガード堅し！！ 

初めて岬町でクリーンハイク・清掃登山。岬町に協力要請したが、担当の男性は思いの外、ガードが堅いと感
じた。一方の女性事務員は「あっさりゴミ集積場の提案があり」スムーズに事は弾むと感じたが、その後、一向
に要請に対する返事がない。５月の連休後、電話すると担当の男性「検討中」とつれない返事。 
５月２９日、確認の電話をすると、清掃のコースすら把握してない。コースを再度説明すると、やっとのこと

でゴミ集積場の提案があった。ため池の柵の横にゴミは置くことに決定。 
ゴミ袋は支給するとの回答はあったが、後援名義許可のお話はなし、気の弱い私は、だまって引き下がった。 

前日の豪雨、さぞ荒れていると思いきや 

 前日、仲間より電話があり「土砂崩れあるかも、スコップ持参する」と提案アリ、心強いお話。 
 登りは「石ころ処理」、町より河原へ投棄 OK もらっていたのではりきったのですが、お正月ハイクの時のよ
うな歩きづらいほどの石ころはない。むしろ、前日の豪雨の影響で道は激しく削られていた。赤い地肌すら見え
ていた。よって、石ころ拾いは「空振り」。 

城跡もあり、普通のハイクも堪能 

飯盛山近くにはかつて飯盛寺（千間寺）があった。信長とか秀吉の根来攻めの際、焼き払われた。町設置の看
板で皆さん歴史のお勉強。（次いでながら私の講義：世の政治は乱れている。高野山にこもって修行している時で
はない！！と根来寺は決起した） 
なので、頂上付近はたいへん見晴らしがいい。今回は運悪く、霞気味で明石大橋は見えず、淡路島もかすかに
程度。でも初めての方は見晴らしを楽しんでいた。 

下山は、倒木処理、枯れ枝に挑戦 

倒木処理としてノコギリ処理、色テープあるいは赤ビニールひもで目印など行った。 
女性軍もなれないノコギリ操作に奮闘。倒れていても生きている木もあり、切ったものの重くて登山道からよ

けるのが難しい。男手二人でやっとこさ動かせた。フゥーー。 
枯れ枝は回収。私は一定程度長い枝をビニールひもで束ねて持参、ちと重すぎた、肩がパンパンであった。 
他の人はゴミ袋に放り込んでいた。これもビニール袋は滑りやすいので運ぶのはきつかったはず。 
ところで枯れ枝を放置するとため池にたまるので将来的にはそれなりに問題となるはず！！ 
枯れ枝の重量は約３０キロ。来年もやりたい。 
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理事会 議事録 2023.6.22開催 
事務局 
・「福島を忘れない」 都連盟で中川さんが講演。続くイベントを大阪でも考
えては? 
・予算の制約で交流会など行きにくい。交流会で刺激を受けることは良いこと
で有り、会や連盟を活性化する原動力になるので、 費用捻出を考えて行く。 
・また各部会や学校などでキープしている予算など含め活用していくことを
次回の総会までに検討する。 
組織部 
１．会員拡大のためのアンケート 労山ニュース 6 月号に掲載 〆切は 6 月
末 
 オワフメールで各会に配布した。受信していない会は浜田へ 現在（6/19）、
3つの会から提出 
２．全国組織担当者会議（福岡） 6/10（土）～11（日）  
下窪さんと浜田の 2 名で参加（1 名分は全国から交通費の補助）。全国から参
加者 40名  報告は来月に。 
３．組織担当者会議  労山ニュース 7 月号に案内を掲載 ・日程：2023 年 
９月 ７日（木） 午後７時～8時半 事務所で実施 ・下記の方々に報告者
の依頼中 
①兵庫労山組織委員会 （兵庫労山及び会員増の会の会員拡大について） 
②大阪労山 2022年 11月末会員増の会に依頼中 
③会員拡大のためのアンケートの結果のまとめ 
４．大阪労山クラブ交流会 4ヶ所の会場予定地・空き状況から下記の会場を
決定した。 
（日程は変更した） 
会場：滝畑ふるさと文化財の森センター  
<https://www.city.kawachinagano.lg.jp/soshiki/59/> 
https://www.city.kawachinagano.lg.jp/soshiki/59/ 
１団体で貸し切りです。部屋の宿泊（寝具あり）、野外炊事場で食事、キャン
プファイアー会場あり、駐車場無料日程：11月 18日（土）～19日（日） 
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予約：30 名 
 ※第１回実行委員会 ：７月６日（木）午後７時～連盟事務所 
 実行委員を募集中です！ 
５．全国ハイキングリーダー学校 9 月 30 日（土）～ 10 月 1 日（日） 
開催場所：奈良ユースホステル 開催規模：30 名 原則 宿泊者対象・ 主管団
体は除く 
参加費：8,000 円（ 1 泊 2 食・日帰り参加者は 2 ,000 円） 
9 月 30 日（土）① 「 高齢者の体と登山」 豊田 ふみよ さん 
②「労山の歴史と平和と登山」荒木 辰彦 さん 福岡県連盟会長 
10 月 1 日（日） 若草山 周辺 ハイキング （YAMAP の講習） 
※組織部として、日帰り参加予定。（日帰り参加者の枠を少し取っているとの
ことなので） 
自然保護委員会…クリーンハイクの総括 
女性委員会 
5 月 21 日(日)登山教室実技 2 回目大岩岳 参加 受講生 3 名 スタッフ 3 名 
読図をメインに行いました。受講生が先頭になり相談しながら進んでいきまし
た。主体的に活動できたことが今回大きな収穫だったと思います。 
(予定) 近畿ブロック 女性委員会会議 7 月 15 日(土)参加 3 名 

宮島での交流会開催 8 月 26 日(土)27 日(日)参加予定 3 名 
転滑落事故防止に向けた歩き方の研修 参加予定 2 名 

冒険学校 
・わらじ講習会 ６／１０ ９人の参加 鍛冶講師のおかげで楽しく素敵な 
わらじと草履を完成できました 
・夏の冒険学校 現在こども 11 人 おとな 12 人の申込み まだまだ受け付
けています 
平和と登山委員会…労山ニュース７月号 p13 参照 
教育遭難対策部 
（１）事故対策会議 
・7/25 火曜 連盟事務所で開催します 
 重大事故の報告と対策の議論 



４

 http://owafnews.aikotoba.jp/kyoikujiko202307.pdf 
（２）前鬼川事故現場検証 下山中の渡渉箇所の安全な通過方法について 
 ・ポイント    流れの緩い上流でのビレイ 
（事故報告書通り）沢でのフィックスとカラビナスルーの改善版（事故報告書
ではフィックスとカラビナスルーは使わないに対する改善） ラストの人の確
保 
（３）夏山連絡会 ・７／２０木曜日 理事会の後 19:30頃～ 
 内容案： 
 「マダニ対策」 兵庫の勉強会の報告 
 夏山の事故事例  夏山気象 
（４）2023年度 登山の筋力 測定と講習 の案 
 以下に置きましたので、ご確認願います。 
 理事会で説明後、7月10日から募集開始します。（事前受付はいたしません） 
http://owaf.aikotoba.jp/kintre2023c.htm 
（５）活動報告事項 
  １）山の教室 
  ２）中級登山学校 
  ３）救助隊 
  ４）初級冬山登山学校（募集前） 
  ５）初級登山学校 
  ６）技術委員会 
  ７）転倒滑落停止研究会 
事故一報の大阪労山への提出の徹底を 
 ・事故一報、全国の遭難対策部会で答えられるよう全国委員の柳川さんも一
報MLに登録する。 
・事故一報は、年数回労山ニュースに掲載する 
・過去の事故一報をサーバに保管することを検討する（個人情報な 
ど課題整理も含め）。事故一報の活用も考えて行く 
各会のクリーンハイキングの状況を交流して閉会した 
（文責 高橋明代） 
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第５０回　全国一斉清掃登山・クリーンハイク 結果一覧表 2023年　 7月 1日

６月４日実施

総数 労山 一般
子ど
も

総量
可燃
物

不燃
物

不法
投棄

当該自治体 後援 ﾒｯｾｰｼﾞ 物資
ゴミ
回収

広報
不法
ゴミ

妙見山 豊能町 〇 〇 回収：妙見山

池田・五月山 こもれび 池田市 〇 〇 〇 〇 ゴミ袋

五月山 ＫＯＮK 池田市 〇 〇 〇 〇 ゴミ袋

五月山 大阪スキーハイキング

箕面-１ 吹田労山：37 箕面市 〇 〇 〇

箕面労山：4

箕面-２ 豊中労山 箕面市 〇 〇 〇 ゴミ袋

　　

ポンポン山 高槻労山 高槻市 〇 〇 〇

釈迦岳 島本町 〇

太閤道

国見山 くすのき山遊会 枚方市 〇 〇 〇

交野山 きたろうＨＣ：20  交野市 〇 〇 〇 〇

二十渉：13  ALBA:0 ｾﾐﾅｰ：  人

私市 フレンズ：8 交野市 〇 〇

国見山 淀屋橋労山 〇

飯盛山-1 四條畷市 〇 〇 〇

つりばし：8　ポレポレ：2 元安治川：10

飯盛山-2 西淀川労山 大東市 〇 〇 〇

摂津峡 なにわこぶしの会 高槻市 〇 〇

生駒山-１ くまごろう：10　福島：2 東大阪市 〇 回収：府みどり公社

志峰会：3、ひまやま：13

生駒山-２ MONTES：5 生駒市 〇 〇

たつのこ労山：11

高安山 八尾山：13 八尾市 〇 〇 〇 〇 〇 軍手、鎌、タオル

きたろうHC：4、ハイジ：4 花の種

二上山 ＣＯＷＡＣ：0 太子町 〇 〇

げんごろう：3

大和葛城山 テルル 千早赤阪村 〇

金剛山 渓遊会 千早赤阪村 ○ ○ ○

岩湧山 雑木の会：14  白峰：6 河内長野市 〇 ○ 〇 〇 ゴミ袋、軍手

ELF：4   Monterey：6 橋本市 〇

泉州・飯盛山 泉州労山 岬町 〇 〇 ゴミ袋

千刈貯水池 ぽっぽ会 神戸市 〇 神戸市環境局

　　北事務所

百丈岩 ＯＷＣＣ：5　　ＹＭＣＣ：0 神戸市 〇 神戸市環境局

ピトン：６  このはな：8 　　北事務所

ごろごろ山 アウトドアー 神戸市

オールラウンダース

大阪府 〇 〇

今年実績

2019年実績

ゴミ収集量 自治体協力状況
備   考山　域

コー
ス数

担   当   労   山
参加人数

合    計
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2023年6月吉日 

 

 

 

                         大阪労山 組織部 

各会のみなさん！梅雨の頃、いかがお過ごしですか。新型コロナが新型インフルエンザと

同じ5類感染症に5月8日移行し行動制限が緩み、積極的に会員拡大の取り組みが出来るよ

うになります。 

昨年度、大阪労山に所属していた会が会員の減少により会活動が出来なくなった。高齢化

と共に後継者育成が出来なくなった。そして労山に加盟している意義が見いだせない等の理

由で脱退（解散）しています。現在、解散や脱退の危機にある会もあります。みなさんの会

ではコロナの影響、仕事の労働強化、高齢化…による会員数の減少はありませんか？  

組織部では、今年度も組織担当者会議を取り組みます。活発に活動している会の報告や各

会でのいろんな悩みや課題を率直に語り合い、会員拡大や会の活性化に活かせたらと思って

います。会議後の交流会では懐かしい仲間と懇親しましょう。 

昨年度に会員数が減少した会、会の運営に悩んでいる会、会員の平均年齢が65才

以上の会から積極的に組織担当者や運営委員（会長・理事・事務局長）の参加をお

願い致します。 

 

＜2023年度 組織担当者会議 ＞ 

日程：2023年９月７日（木）午後 7時～9時 

会場：連盟事務所1F会議室 

内容： 

・高齢者のための取り組み等を活発に取り組んでいる会の報告 

・兵庫労山で活発に活動している会や連盟の取り組み（兵庫労山組織委員会） 

・「会員拡大のためのアンケート」まとめ 

・参加の会から、会員拡大の悩みや課題について 

※会議後に懇親会を行います。 

※問い合わせ先：大阪労山組織部 浜田光国 携帯090-9875-9700 

        owaf2006hamada@yahoo.co.jp 

 

2023年6月吉日

～ 会の会員拡大や活性化の取り組みについて ～ 

 

2023年９月７日（木）午後 7時～9時

連盟事務所所所1F会議議議室
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夏休みには ぜひ自然の中で、めったできない体験にチャレンジしてみませんか。 

緑豊かな滋賀県比良山系で、 川遊び、わらじ作りなどの野外生活を楽しみましょう。 

 

 

 

 

                     

【日 程】2023年８月２６日（土）～２７日（日）１泊２日 
【場 所】大津市立 葛川青少年自然の家（滋賀県大津市坊村） 
【費 用】子供 1人 4,200円  大人 1人 4,200円 (同額です) 
     （大津市民は 500円引き） 
   食事 3食含む宿泊費＋保険代や材料購入などの参加費の合計です。 

初日の昼食、現地までの交通費は含みません。 
 
堅田－葛川青少年自然の家間の往復バスをチャータします。 
ご利用者は、別途、往復利用料の分担必要、1,800円(大人) 900円(小学生) 園児は無料 
 

【募集対象・人数】 
① 小学 1年以上、中学３年生までを対象としています。 
② 親子での参加を基本とします 
③ 定員 こども２０人  定員になり締め切ります。  
④ 申し込み ８月１８日（金）締め切り 

 ・弟さん、妹さんなど については、お問い合わせください。 
 

【活動内容】 
キャンプファイヤ、川遊び、わらじ作り、食事も自分たちで作ろう！ 

 
【2023年こどもの冒険学校 参加申込書】  

                      
【申し込み・問い合わせ先】 
  以下の担当者まで 
 
【主催団体】 大阪府勤労者山岳連盟 
  〒553-0006 大阪市福島区吉野3-2-35一般社団法人 大阪宣伝センター機関紙会館内 
  TEL 06-6467-8544   http://bokengakko.aikotoba.jp 
【担当者・指導者名】 大見則親（自然体験活動NEAL ﾘｰﾀﾞ）  

TEL 075-712-6901（21時まで）  PDC00616@nifty.com 

参加者氏名 ふりがな 生年月日 血液型 交通手段 
      年   月   日 Ａ,Ｂ,Ｏ,ＡＢ,不明 自家用車、 

 
堅田から 
往復バス 

      年   月   日 Ａ,Ｂ,Ｏ,ＡＢ,不明 

     年   月   日 Ａ,Ｂ,Ｏ,ＡＢ,不明 
      年   月   日 Ａ,Ｂ,Ｏ,ＡＢ,不明 

住所 〒 

電話  Email  

緊急連絡先  アレルギ あり             なし 

スケジュール 

8月26日 土曜日 

 11:00 現地集合 

 12:00 川遊び 

 15:00 ワラジ作り 

 19:30 キャンプファイヤ 

 22:00 就寝 

8月27日 日曜日 

 6:30 起床 

 9:00 火起こし体験、昼食作り 

12:00 川遊び 

14:30 現地解散 

 写真は、過去の一例です 
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♪ 近畿ブロック女性委員会交流 

☆ 近畿ブロック女性委員会交流集会は、    
1970年代に行った稲村岳への集中登山を第 1回集会として 
結婚しても子どもが出来ても山登り・・と息の長い登山を謳い、励まし合いつつ
登り続け、その時の参加者も含め未だに何人かの方々が労山で山に登り続けてい
るなど数々の過去があります 

☆ 今回はコロナ終焉方向の中で、久々の顔合わせを喜び合うと共に、女性委員会活
動の方向性をみんなで知恵を出し合うという企画です。 

♪ 様々な筋トレ情報が・・ 

夏山に向けて＊＊＊事故の無いよう＊＊ 
今でも遅くない身体つくりを 
 

☆ 女性委員会は、事故に占める女性の比率、特に転滑落など事故事例の中から 
  事故を起こさない体力つくりの「山筋冊子」をつくり普及に努めています。 
☆ また、今期兵庫県連と大阪府連盟が共同で「登山の筋力」をテーマに講習が始ま
ります。 

☆ 一方、大阪府連盟の事故事例一覧の中からの中川和道氏の、歩き方の研究も始ま
ります。女性に多い転滑落について・・・事故は防げるか??? 
主に歩き方の研究などの実践と研究が始まります。 
 

女性委員会は、これらの研究や講習会に積極的に参加し、 
先ずは自身が事故の無い身体つくりにチャレンジしようと 
しています。 
みなさん♪ 安全な山登りに向けた身体つくりを心がけましょう 
女性委員会は、山筋サポーター講習を受けたメンバーがたくさん 
います。質問などがあれば問合せてください。        
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わらじ作り講習会   子供の冒険学校担当 大見 則親（ＯＡＲ） 

 
 さる 6月 10日（土曜日） 冒険学校スタッフ研修会として、わらじ作り講習会を開催し
ました。参加者は 9 人で、鍛冶さんの指導のもと楽しく草鞋（わらじ）と草履（ぞうり）
を完成できました。 

 
 
 
 
 
 
 
 
                        草履が作れて、 

うれしくて飛び跳ねる参加者 
 
子供の冒険学校の夏のキャンプでは、沢登りの時に地下足袋と草鞋を履いて登ります。
そして子供達には草鞋を作ってもらいます。夏休みの工作として学校にも提出できるレ
ベルを目指していますが、そのためには大人もしっかり作れるようにという意味を込め
て開催しました。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
  こんな感じで鍛冶さんから手ほどきを受ける   真剣なまなざしで取り組む参加者 
 
この講習会は、労山会員全員に公開されており、冒険学校を手伝わなくてもだれでも参

加できます。来年も開催しますので、ぜひ御参加願います。 
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平和と登山のページ（ 年 月）

  平和と登山委員会 文責：大西清見（泉州勤労者山岳会） 
 

年国民平和大行進

今年の平和大行進も、コロナ感染対策をとりつつ、歌を歌っての行進やピースコールは行

わないなど制限がありましたが、八日間の大阪幹線コースを元気に歩くことができました。

長期の天気予報は雨模様であったのですが、概ね天候に恵まれました。大阪労山の平和行進

の参加者は 名（昨年は 名）でした。この八日間の各担当者、参加者の熱い報告をお読

みください。ちなみに、今年も安部治（ ）さんは暑い中 日間歩かれました。また、

浜田敏彦さん（くまごろう）、麻野京子さん（大阪スキー）は 日間歩かれました。素晴ら

しい行動力です。

《 月 日（金）柏原市役所～岩田公園》

佐々木です。１日目の報告です。柏原市役所（河川敷） 時 分～出発式

奈良県行進団から引継ぎ引き、大阪行進団の出発式を行い 時 分に出発。

曙川公園で休憩、 時 分、八尾市役所着、行進者約 人。

時 分出発～ 時 分東大阪岩田公園着。一日目の終結 時 分、行進者約

数人。（主催者発表ではありません）

降水確率 ％の予報でしたが、雨に濡れる事はありませんでした。ラッキー。

全国連盟のリレーは①リュック１（中身はノート） ②「平和と登山」幟 １本 ③

旗「核兵器禁止」 大阪労山のリレーは①「平和と登山」幟…最終日回収

総評 ①しっかりと装備をしたが、から降りに終り良かった。

②初日の参加者 人、賑やかに歩けました。

③登場からの通し行進者村上あつこさんの挨拶「被爆２世です。通し行進しない

と次の人生の幕が開きません」と元気一杯でした。

【参加者（元会員含む）】八尾６ 志峰会３ このはな２ きたろう

大阪スキー くまごろう もれび 元会員 計 人

《 月 日（土）河内長野市役所～松原市役所》

日目の報告をします。コースは河内長野市役所～富田林市役所～羽曳野市役所～藤

井寺市役所～松原市役所です。スタート時の集会には 名以上の参加者、行進は約

名でした。労山からのスタート時の参加は 安部さん、福島労山日置さん、そして

私（ げんごろう）の 人でした。浜田は富田林で膝の具合が悪くリタイアしました。

その後、藤井寺から黒岡さんが参加されました。

コースタイムは予定通りで河内長野 時 分出発し、松原市役所で 時に解散しま

した。一日雨が降ったり止んだりの天候でした。思っていたよりも小雨状態でした。最

後まで歩かれたみなさんありがとうございました。いろんな話ができて楽しかったです。

【参加者】くまごろう げんごろう きたろう 大阪スキー 泉州

淀屋橋 計 名（累計 名）
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《 月 日（日）泉佐野市役所～和泉市役所》

平和行進３日目の報告です。（大西清見）

月 日（日）泉佐野市役所～和泉市役所コース

参加者 敬称略） 安部（ 、日置・浜田（くまごろう）、児玉（きたろう）、麻野

（大阪スキー）、澤村・大西（泉州）。晴天、蒸し暑い一日でした。各中継所で出してい

ただけるペットボトルの冷たいお茶は最高に美味しいです。忠岡町役場からの行進は約

名、各団体の幟が浜風にも乗ってなびいていました。団結はいいですね。

安部さん、麻野さんは三日連続参加。日置さんは土・日は仕事が休みなので二日連続参

加、児玉さんは 歳で元気いっぱいです。歩いている時も平和や登山の話題で盛り上が

りました。みんなすごいなあ。

【参加者】泉州 くまごろう きたろう 大阪スキー 泉州

計 名（累計 名）

「核兵器廃絶」を掲げて忠岡町辺りを元気に歩いた

《 月 日（月）和泉市役所～堺市役所》

八尾山の会笠井です平和行進 日目の報告します。和泉市役所～堺市役所コース

全体の参加者約 名、大阪労山は泉州：沢村、栃尾、大西清見、大西博美、 ：安

部、つりばし：斎藤、八尾：大田・笠井でした（敬称略）。

時々雲が厚かったので雨を心配したが最後まで蒸し暑かったが時折風が吹いて行進に

は持ってこいの天気でした。印象に残ったのはこのコースは、行進してる側に取っては本

当に優しい地域です（来年も参加します）。車からの応援、沿道からの応援、子供達から

の応援等、本当に行進していても楽しかったです

東京から広島までの通し行進者村上厚子さん「被爆二世」の方が最後の終わりの会で
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報告していました。皆さんのパワーを貰えたと…。７日兵庫に引き継ぎまであと４日間１

歩でも２歩でも一緒に歩きませんか？最後に「平和への願いを込めて堺市立錦小学校」の

チビちゃん達から広島行の千羽鶴をこの行進に託されました。本当に胸が熱くなりました。

安部さんは明日も参加の事、頑張ってください。

【参加者】泉州 八尾 つりばし 計 名（累計 名）

《 月 日（火）住吉区役所～旭区役所》

大西清見です。平和行進５日目前半の報告です。

７月４日（火）住吉区役所～旭区役所コース、連盟の担当者が不在でしたので大西が前

半コースの一部、住吉区役所～あべのベルタ西側公園を歩きました。参加者は安部さん（ ）、

浜田さん（くまごろう）、中原さん（兵庫労山 と大西の４名でした。今日も暑かったですが、

住吉区役所からあべのハルカスのビルを目標に頑張って歩きました。途中、高層マンションの

一室から「平和行進がんばって、核兵器廃絶を」と横断幕もありました。被爆二世の女性の方

だそうです。行進されている方たちも汗をいっぱいかきながら阿倍野まで歩くことができまし

た。

【参加者】泉州 くまごろう 兵庫労山 計 名（累計 名）

《 月 日（水）守口市役所～枚方市役所》

６日目担当の園です。守口市役所～門真市役所～寝屋川市役所～成田不動尊～枚方市役

所 労山の参加者は、 安部さん、くまごろう浜田さん、此花労山志鎌さん、スキー

麻野さん、ハイジ柏原さん、つりばし斎藤さん、西淀労山山野さん、きたろう 園、

寝屋川市役所から石野 博 さん、成田さんから元安治川の入澤さん、香里団地コーヨーか

ら石野 明 さん、計 名の参加、全体で 名から 名ほどの参加か。

午前中は明るい曇天で、涼しく快適な行進だったが、寝屋川市駅辺りからポツポツと雨

が、市役所到着時には本降りになる。昨年は後半は土砂降りでしたが、今年はしとしと程

度で行進もさほど苦ではなかった。衛都連や医療生協の若い方の参加があり、いつもフレ

ッシュな感じで毎年参加する事が楽しいコースです。来年もまた必ず参加します。

【参加者】きたろう ハイジ くまごろう このはな 元安治川

つりばし 大阪スキー 西淀 計 名（累計 名）

《 月 日（木）高槻市役所～吹田市役所》

７月６日（木）平和行進 高槻市役所～吹田市役所、労山関係者参加は 人の参加でし

た。高槻労山７人、きたろう ２人、くまごろう１人、大阪スーハイキング１人 １

人、ピトンの会１人、大阪ぽっぽ会１人、元安治川山の会１人。

高槻市役所出発集会 人を超える参加、茨木市役所の集会では茨木労連が手ぬぐいを

配布ラッキーでした。吹田市に入ると声援をしてくれる人が目立って多く元気づけられま

した、吹田市役所には予定より少し遅れて到着。雨も大変ですが熱いのも大変、また山の

中と違いアスファルトはかなり膝に来るがなんとか歩き通せました。

報告者 きたろう 田中

【参加者】高槻 きたろう くまごろう 元安治川 ピトンの会

大阪スキー 大阪ぽっぽ 計 名（累計 名）
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《 月 日（金）豊中市役所～川西市役所》

平和と登山・佐々木です。平和行進の最終日の報告です。

コース：豊中～池田～川西市、半日 定刻通りに行進（少し早め）

豊中市役所・池田市役所で集会。箕面コースが池田・石橋で合流。

労山関係の参加者： 団体 人（元会員含む）

こもれび４人、大阪スキー１人、くまごろう１人、ぽっぽ会１人。 １人

きたろう１人、八尾１人、元安治川１人、元豊中１人

（全体の人数は不明、 人前後かな？）

特記事項

①最終日、いつものメンバーが集まりました。安部さん、浜田さん、麻野さん 凄いメ

ンバーです。胴上げしましょうか！

②兵庫労山の出迎えを受け、一緒に写真撮影しました。

全国連盟の 幟「平和と登山」、旗「核兵器廃絶」とリレーザック・ノートを間違い

なく兵庫労山に手渡しました。

③核兵器は何処の国が持っても悪魔の兵器。

大阪労山の幟とポールは佐々木が持ち帰りました。後日、労山事務所に返却します。

皆さまいろいろとお疲れさまでした。

核兵器どこから持ても悪魔の兵器、抑止力などありません。ロシアはウクライナから即

時撤退しろ、そんな事をするから世界中が騒がしくなる！。

【参加者】こもれび きたろう くまごろう 元安治川 大阪ピトン

大阪スキー ぽっぽ会 八尾 計 名（累計 名）

＊平和行進大阪幹線コース以外にその前後、奈良コースと兵庫県コースにも 名が参加

されました。

《 月 日（月）奈良・般若寺～近鉄・奈良駅》

【参加者】澤村（泉州） 計 名（累計 名）

《 月 日（日）尼崎市役所～西宮市役所》

【参加者】園（きたろう） 計 名（累計 名）

《 月 日（土）尼崎市役所～阪神尼崎駅》

【参加者】園（きたろう） 村崎（ぽっぽ会） 計 名（累計 名）
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大阪労山「山の教室」 

 

 今年度は徐々に事務所で対面での講座を復活させていきます。また可能なものはリモートも
併用していきます。事務所だけの座学、リモートのみ、事務所とリモート併用、実技の 4種類
になりますのでご注意ください。受講履歴は事務局で管理されていますので、各会の中で受講
履歴の把握等が必要であれば下記アドレスに遠慮なくお申し付けください。 
kyouikusoutai@osaka-rousan.com 

◆今年度日程 

科目 種別 主講師 主担当 受講料 定員

4月12日 (水) 春山の気象 リモート 河野仁 高田和孝 ¥500 －

4月18日 (火) ハイキングレスキュー　入門編 座学 日高博 木村治朗 ¥500 15

4月23日 (日) ハイキングレスキュー　入門編 実技 日高博 木村治朗 ¥1,000 15

4月25日 (火) パーティー論リーダー論　入門編 リモート併用 中川和道 三宅康文 ¥500 －

5月9日 (火) ハイキングレスキュー　リーダー編 座学 日高博 木村治朗 ¥1,000 10

5月14日 (日) ハイキングレスキュー　リーダー編 実技 日高博 木村治朗 ¥1,000 10

5月20日 (土) 地形図の読み方　入門編 座学 脇阪 西本良夫 ¥1,000 12

5月21日 (日) 地形図の読み方　入門編 実技 脇阪 西本良夫 ¥1,000 12

6月13日 (火) 遭難事例研究（無雪期）　入門編 リモート併用 中川和道 疋田吉継 ¥500 －

6月14日 (水) 応急手当　入門編 座学 柳川憲一 木村治朗 ¥500 20

6月20日 (火) 夏山の気象 座学 山本賢治 高田和孝 ¥500 20

7月11日 (火) 遭難事例研究（無雪期）　応用編 リモート併用 中川和道 疋田吉継 ¥500 －

8月30日 (水) ｱﾙﾊﾟｲﾝｸﾗｲﾐﾝｸﾞのための制動確保 入門編 座学 中川和道 木村治朗 ¥500 12

9月10日 (日) ｱﾙﾊﾟｲﾝｸﾗｲﾐﾝｸﾞのための制動確保 入門編 実技 中川和道 木村治朗 ¥1,000 12

10月3日 (火) パーティー論リーダー論　応用編 リモート併用 中川和道 三宅康文 ¥500 －

11月11日 (土) 地形図の読み方　スキルアップ編 座学 脇阪 西本良夫 ¥1,000 12

11月12日 (日) 地形図の読み方　スキルアップ編 実技 脇阪 西本良夫 ¥1,000 12

11月14日 (火) 遭難事例研究（積雪期）　入門編 リモート併用 中川和道 疋田吉継 ¥500 －

12月12日 (火) 遭難事例研究（積雪期）　応用編 リモート併用 中川和道 疋田吉継 ¥500 －

12月19日 (火) 冬山の気象 リモート併用 高田和孝 山本賢治 ¥500 －

1月16日 (火) 山の病気予防 座学 中川和道 木村治朗 ¥500 15

日程

 
 
◆8月・9月の講座 

 
 アルパインクライミングの為の制動確保 入門編 座学 

日時：8/30（水）19:30～21:00 
場所：連盟事務所 
費用：500円 
申込：https://ws.formzu.net/dist/S43213728/ 



15

 2 

 
アルパインクライミングでは、軟弱な支点への負荷を下げるため、制動確保（ダイナミックビ
レイ）が不可欠です。この講座では、制動確保の理論を中心に、無雪期のアルパインクライミ
ングのシステムとその使い方を学びます。フリークライミングの確保はやりませんのでジムな
どで学んで下さい。大阪府連などでの確保失敗による事故事例も紹介します。申込者には座学
用のテキストを事前にメール配信します。読んでから座学に参加していただくと、理解が進ん
でお得です。 
なお、この講座は「入門」編となっておりますが、あくまでも「制動確保の入門」を学ぶため
の講座です。クライミングをした事がない、確保（模擬練習を含む）をした事がない、という
方を対象に確保器やロープの使い方から学び始める講座ではありません。ご注意ください。ま
た座学だけでなく実技への参加もつよくお勧めします。 
 

 アルパインクライミングの為の制動確保 入門編 実技 
日時：9/10（日）9:00～15:00 ※日程変更 
場所：百丈櫓（鎌倉峡） 
費用：1,000円 
申込：https://ws.formzu.net/dist/S43213728/ 
 
座学受講済レベルを前提とします。座学で学んだ制動確保を実行できるよう、実技トレーニン
グを 10人限定で行います。大阪府連の O氏が開発して下さった衝撃力測定装置で中間支点に
かかる衝撃力 Fを時間 tの関数 F(t)として測定します（下図）。ロープをただ握りしめるので
はなく摩擦をかけつつロープを 1.5 mくらいずらし続けてパートナーの墜落を止め、平らなカ
ーブ（Max = 320 kgf）を実現できるように訓練します。ていねいに指導しますので、初級者
の習得率ほぼ 100％です。制動確保が成功したら、そのグラフ（下図）をおみやげに差し上げ
ます。ぜひお持ち帰り下さい。 
中級者には、やぐら 3階のマルチピッチテラスでのハンギング確保、4階の墜落率 2テラスで
の最難度確保の体験をしていただく可能性もあります。 
予備（実技） 
受講者の希望があれば、斜面での滑落を停めるための制動確保の訓練実施を検討します。やぐ
らの階段を雪や土の斜面に見立て、不安定な斜面での制動確保を学びます。沢登りにも使える
技術です。 
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大阪労山ニュース 年 月号

転倒滑落停止研究会がスタートしました 委員を募集中です
委員長 中川和道 20230719

雪山の下りで、前方にこけそうになったら、リーダーの声がとぶだろう、「ピッケルを刺せ！」と。では、

夏山の下りで前方にこけそうになったら・・？実は、夏山の滑落停止技術がない。登山技術体系の盲点だ。

もう少し詳しくみてみよう。表の各欄を説明する。

雪山では、 滑落疑似体験 くぼ地の底地形などを用いて実際に滑ってもらう、 滑落停止技術 ピッケ
ルを打込む 軟雪を抱きかかえる、これらを習得してから雪山に向かうのが常識である。

山スキーでは、 暴走体験 同様にくぼ地地形で行う 停止技術 横後方に上手に倒れる。
岩登りでは、５ 墜落体験はトップロープやスポッティングで安全を期したうえで行う。 墜落停止技

術・衝突防止技術は確保者が行う。ボルダリング：マットの上にうまく着地 足をひねらないなどを
覚える。

ところが山歩きでは、 転倒：転倒疑似体験も、転倒停止技術も、ない。 滑落：滑落疑似体験
も、滑落停止技術も、ない。

事前の備え トレーニングは転倒滑落を減らすことには大きな効果があり奨励すべき。しかし、転倒滑
落をゼロにはできない。岩登りでは、落ちないことをトレーニングによって達成する試みが無意味で
あったことはよく知られている。人間は必ず落ちる。同じく、必ずこける。

事後の備え 搬出講習会 大変さを実感して転倒滑落を減らす心構えを涵養することには大来な効果があり
奨励すべき。しかし、搬出講習会によって転倒滑落をゼロにすることはできない

まとめると、事前・事後の備えはあっても、夏山登山道下山中にこけた時、「これをせよ」というケガ防
止技術が、ない。こけたら、「あきらめろ、運だ」しか、現状では、ないのである。

以上のことをもとに、 大阪労山事故事例集 を受けて、教育遭対部に転倒滑落停止研究会を発足さ
せた。 目的は、歩き方の研究ではない。夏山登山道とくに下山中に転倒した時・滑落した時に停止させる
技術を新たに創造すべく研究を開始する。 工程表として、 に第 回会合 をもち、顔合わせ、ロール
プレイなど調べ学習分担を行った。石田良恵役：榎本 大田、山本正嘉役：疋田、野村仁役：中尾、大森義彦
役：富永、小川壮太 トレランガイド 役：高田、受け身の検討：滝上、転倒防止学会へのアクセス 中川 委員
長 、などである。今後可能なら、公開で進め 実地研究など 、委員を増やしたい。 第 回会合 調べ学習
発表交流・実地研究の分担と場所決定、第 回 実地研究 、第 回 実地研究 、第 回 会合 研究まとめ
に向けて、第 回 会合 研究まとめ、第 回 会合 予備、第 x 回 まだ夢ではあるが、福岡 兵庫 大阪
合同研究会をもち、成果公表 交流会を で行い、 年をめどに成果をあげていきたい。

現在、ハイキング・一般登山の分野の方々のご参加によって、メンバーを増やしていきたいと切望していま
す。少しでも興味のある方、どうぞ、お気軽にご連絡下さい。お待ちしています 文責 委員長 中川 。

事故疑似体験 事故防止技術
その時対策 事前の備え 事後の備え

雪山 あり あり
トレーニング
登山体操

搬出講習会山スキー あり あり
岩登り あり あり
山歩き なし なし
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外津汲山 783.3ｍ （とずくみ）          ポンポン山雑感 

2023年 4月 24日 Minabe 

  
 外津汲山は地形図に名前はない。手前にある標高 745ｍの山には三角点はないが飯盛山
という立派な名前がある。春の花を検索していると外津汲山がヒットしたので調べると西

津汲集落からの林道を標高 450ｍほど登った天狗の森公園から歩けるとあった。 
 登山口にはすでに地元の車が数台停まっている。近年、開花情報は秒単位で発信される

のですぐに人が集まる。何かが咲いているなという予感と期待に胸を膨れませて登り始め

た。よく整備され階段が作られた登山道だが、コンクリー製の丸太の周りの土砂が流れて

おり歩きにくいので結局は階段のない場所に踏み跡がある。スミレやキランソウの花が多

い。木々の芽吹きは様々な色合いを見せる。ウリハダカエデやコハウチワカエデの花、欅

の芽立ちは独特の色合いで上空に広がっている。 
 飯盛山に近づくとヤマシャクヤクの幼草が数株見られたので、当たりを付けて岩陰に踏 

 
み込むと花を付けた株が点在している。先に登られた地元の方は見つけられなかったのか、

私達の姿を見つけて「そこに咲いていますか」と言いながらやってきた。 
 飯盛山の山頂は広い樹林に囲まれ展望は少ない。展望のある岩場に出るとヒメレンゲの

黄色い花がたくさん咲いている。ここでランチタイム。これから登る外津汲山が見える。 
 ランチ後、石灰岩の凸凹急斜面を下る。標高差 90ｍも下ると穏やかな尾根道になり歩き
やすい。コルを越えると緩い登りになり、振り返ると飯盛山の丸い形が新緑に覆われて美

しい。右手には岐阜の山並みが見え、その背後に御嶽山の勇姿が白く輝いている。その右

手に中央アルプスがあり更に右手に霞んだ恵那山が見える。グミの花が咲き、フジの花の

蕾は外皮が外れたばかりでソーセージのような白い塊で面白い。三等三角点のある外津汲

山の山頂は展望が開けている。特に東斜面は切れ落ちて岐阜市街がよく見えている。 
 
★Minabe他 2名 ★コース 登山口 9:53～飯盛山 10:53発 11:25～外津汲山 12:00～飯盛
山 12:45発 51～登山口 13:43 
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山楽登山の世界 大阪労山ニュース 年 月号

やあ、ここにいたんだ
OWCC 中川和道

中川は 生瀬駅の近くに 年に引っ越してきた。駅の南側にある六甲山にむかって住宅地は
今でもじりじりと登高拡張を続ており、生瀬高台第 公園の標高 などほとんど登山の高さ
だ。武庫川の北側には有名な旧福知山線廃線敷があり、その東並びの三等三角点 の脇には
長尾山霊園が広がる。青葉台第 公園は標高 にあり、武庫川の川面から公園に、さらに霊園
まで歩くのは登山そのものである。標高 から毎日大阪神戸への通勤することが実に大変であ
ることを、引っ越し 年目にしてあらためて思い直した。

身の回りの絶景、新しい宇宙で出会った生き物たちについて、 年 月に書いたエッセイを今
年発見した。「やあ、君がいたのは、ここだったんだ」という、小さな気づきのものがたりだ。

タラノキ 年、公園近くの道路でコンクリート舗装の継
ぎ目に懸命に生えていた。 月の町内草刈りで刈られる直前、
ボッカトレの途中に気づき、自宅の庭に引き取った。動機は下
心満載だ。早春に新芽のてんぷらをと考えただけでよだれが出
たからだ。当時は身長 。

ところが、かわいさが募り、情が移って、さっぱり食べられ
ない。初級アルパイン・リーダー学校で思わず話したら「何
だ、それは」とみんなから大笑いを喰らった。

毎年春にこの大笑いを重ね 今年 年には身長 。
左右の新芽の右側をやっと食べた（写真は残した左の若芽）。
娘たちに「 年ものやね」とからかわれた。公園の親木はすで
に伐採され、この子たちだけが残っている。今年は、近所の荒
れ地に、種をまきに行こう。蓬莱峡がいいかな？

このタラノキ、今年 、ついに伐採となった。子孫の繁
栄を祈りたい。

ススキ 月連休の晴れ
間は湿度が極端なまでに
低い。ススキの枯れ穂が
きれいに丸まっていくの
はこの時期だ。まるで、
ススキが乾燥注意報を発
令しているみたいだ。小
さな子どもを連れたご家
族連れ。「おや、きれい
ですね」と言って写真撮
影中の中川と会話がはず
む。そう、ススキくん、
ここにいるんだよね・・

鳥の巣 春に巣を新調する小鳥は多い。生瀬高台公園のやぶの中の地面で役目を終えたこ
の巣を見つけた。都市化の影響がどこまで来ているかがまず気になった。枯草に混じって
まだ緑色のコケがあるから、昨年の巣だ。ビニタイ、縫い糸、ビニール線、電気配線など
人工物はいっさい使われていない。生瀬の自然はまだ健全らしい、と、ホッとした。
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2023年全国組織担当者会議 in福岡 報告              

組織部 浜田  

大阪連盟組織部から下窪と浜田が出席した。各々の講演・報告の概要（＆感想）について報告する。

尚、今回の会議は 1名分の交通費は全国連盟から支給された。 

【日時・会場】 2023年6月10日（土）～11日（日） 福岡県立社会教育総合センター 

【プログラム】 参加者：40名 22団体（近畿は京都・和歌山・大阪） 

6月10日（土）  13時20分～18時 

主催者挨拶  日本勤労者山岳連盟会長   浦添嘉徳 

特別講演  日本勤労者山岳連盟・理事長 川嶋高志 

基調報告  全国連盟組織部・部長     久保典子 

各地方連盟活動報告・質疑、討議 6地区（北海道、千葉、埼玉、岡山、香川、福岡） 

6月11日（日）  9時～12時   活動報告・質疑、討議の続き 

■主催者挨拶   

登山文化の継承・維持することが大事。会員数の最大は 23779名、昨年末は 16814名で 6965名 

の減少となった。減少の要因は高齢化、保険業法の改正による労山基金の変更、遭難による脱退。 

コロナ化でも登山学校（教室）を取り組んでいる会は増加している。 

■特別講演  「労山2019年～2023年 安全登山とココヘリ・コンパス」 

登山者が組織を作る目的は登山できる環境の整備にある。また、登山道、水場・トイレの整備宿泊 

場所の確保、自然環境の保全、不慮の事故への対応などである。山岳団体としての基本的な役割は

「山岳関係情報と同行者の獲得」、「登山技術と知識習得」、「山岳遭難対策」と考える。最近は警察や

防災ヘリが整備され、山岳救助活動が普及してきている。しかし、山岳遭難、死亡行方不明事故（20

年間で 166人）は減っていない。山岳遭難の減少に期待するココヘリとコンパスを紹介する。 

★ココヘリは 2016年に会員制ヘリコプター捜索サービス「ココヘリ」として再出発。山岳地等において

遭難者を早期に発見するサービス。労山会員の入会会員数は現在2016人。 

★コンパス（登山届システム）はスマートフォンやWebサイトで登山届け、位置情報を共有する。2022 

年12月現在、32都道府県と 43自治体・警察等と協定を締結。コンパスの概要（システムの特徴・ネッ 

トワーク・実例報告）の説明があった。 

■基調報告  

今回の会議は全国各地方連盟で取り組まれている経験を交流し、組織拡大における特有の悩み 

や課題等を率直に語り合い、情報交換できることを目的としている。会議のためのアンケートが 38都 

道府県から回答があった。役員の人材不足・高齢化（世代交代）による会の維持が困難、会員数の減 

少などの運営で悩んでいる地方連盟がほとんど（37/38連盟）であった。 

■ 各地方連盟活動報告及び意見  概要報告 

★北海道：連盟で毎年、市民登山教室を開催し、参加者を中心に新しい会ができている。ほとんどの

会は HPを作成している。活動的な会は SNSや Facebookも取り組む。積極的に登山者・ハイカー

教育総合総合総合合総合総合合センター

（北海道、千葉、埼玉、岡山、香川、福岡）
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のニーズに応える公開山行、登山教室、登山入門教室等を取り組む。会員が辞めない会作り大事。 

★千葉県連：高齢化に対し、街歩き等高齢者でも永く参加してもらう取り組みを企画。会で対応できな

い技術講習は県連、全国連を利用。 アルパイン系の会は比較的若い会員が入会している。 

★埼玉県連：重点活動で各会のHPにアクセスできる 

QRコードのついた名刺大を作成（80枚/人×会員数）） 

し、全会員に配った。（右記の名刺）  

埼玉労山会員が集う 1泊2日の登山祭典を開催。 

 課題として連盟の役員が少なく、各会へ協力を依頼。 

★岡山県連（倉敷HC）：会員外対象のハイキングスクール 

から入会者が急増した。コロナ禍により中断、2022年 

は受講者 56名、そのうち 46名入会した。2023年受講者は 71名である。スクールの工夫は、会場

を倍の大きさに、宣伝は公報紙へ掲載、チラシを山の店に配置、会員全員による口コミとチラシの

配布。コロナに対応するテントや宿の宿泊を工夫した。 

★香川県連：会員増のため次の取り組みを行う。①県連HP及び各会のHPの充実を図る。②地域毎

に登山学校を公募する。③公募登山を実施。④会員のモチベーションアップに写真展を行う。（新

聞・テレビに紹介）⑤登山店にチラシを置く。入会の敷居を低くするため、お試し入会制度（3 ヶ月程

度の会費で入会）で入会し本入会に繋げる。他に、東部地区 4会で、長期の市民学校に対抗して日

曜ごとの登山学校を 2回～3回開催する。県連・各会の役員の高齢化が進んでおり、あと 5年で運

営がおぼつかなくなる危機感から、各会の 50歳以下の会員によるヤングメンバーズ委員会を立ち

上げ、各会及び県連の担い手の育成と交流を図るため年4回の冬山・日本アルプス山行を計画。 

★福岡県連：会員拡大の取り組みの工夫として、YAMAPでの募集告知や Instaguramに専用アカウン

トを持ち投稿するなどステップアップした情報発信をする。その他、山行時、声掛けし連絡先の名刺

を渡す。清掃ハイクで会名と清掃活動をしている旨の旗や張り紙をザックに付ける等して地道な活

動も継続している。県内の他山岳団体と共同による登山イベント「夏山フェスタ in 福岡」6/24・25 を

継続して取り組み、その際に労山リーフレットを配布する。課題として、高齢化と若い世代の組織離

れがある。展望としては趣意書の「権利としての登山」を掲げていることが労山であることの視点を。 

★その他の発言：京都では YAMAPのコミュニティで体験山行案内をして 20名以上入会した。全国連 

盟から労山リーフレット(各会へ 200部/年無料) を活用して下さいと。佐賀県連から、新入会員のﾌｫ 

ﾛｰｱｯﾌﾟ、会報作り、山行をみんなで取り組むことが大事。福島連盟から労山の仲間が助けてくれた。 

＜感想＞高齢化による影響で会の脱退や会員数の減少が各県連ともにありますが、全会員でHPの 

更新や新たに SNS を積極的に取り組んでいる会、登山学校を取り組んでいる会、地域で活動してい

る会は会員が増えています。高齢化やコロナの影響のため会や連盟で会員との繋がりや信頼関係

が希薄になっているように感じます。山登りを始めた頃の気持ちに立ち返り、会員や一般登山者の要

求に応え、自らも楽しみ会員同志が繋がる会員拡大の基本に戻ることが必要だと思いました。 
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◯ 20230610-11全国組織担当者会議ｉｎ福岡 報告         下窪義文  

 

2019年以来の 4年振りに、全国連盟浦添会長、川嶋理事長の出席もと、22都道

府県の組織担当者が北海道から鹿児島まで 40名が集まり福岡県立社会教育総

合センターで開催されました。 

全国組織久保部長からの報告では、全国会員数は 2001年 23779名を最高に減

少し、2008～2014は横ばいで、2022年は 16814名、6965名の減少となっていま

す。このままでは毎年 400から 500名の会員が減少し 12年から 15年後には 

1万名を割る会員数になる予測です。全国連盟が作り上げてきた登山文化を発展

させ継承させるためには組織を維持し発展させ、会員の維持、拡大強化が求めら

れています。2013年 6月に組織拡大強化の交流集会が開催されています。 

全国連盟が行ったアンケートでは、地方連盟３３団体からの回答がありました。 

１．連盟組織担当者を置いている。―２３          ・置いていないー１０ 

２．会員拡大について総会で討議しているー２１     ・ 討議していないー８ 

３．会員拡大について取り組んでいる会があるー３０   ・取組んでいないー３ 

４．登山学校、教室を開催しているー１１ （終了時に会員入会を呼び掛けている） 

５．ホームページによる PR・活用しているー１５ 

６．ブログ、SNSの PR・活用―５ （長野 Facebook、神奈川 SNS、山口コンパス） 

７．新聞フリーペーパー掲載―４ （全国連盟のリーフレット、自治体の広報掲載） 

８．名刺作り、声掛けなどしている。―５ （各会 HPにアクセスできる QR コード） 

９．公開（体験）山行など実施している。―８  

10．山行での声掛け。２ （鹿児島は名前入りの Tシャツを着用して PR している） 

各県連で悩んでいる事は共通して会員が減少している事。 

①会員の高齢化で会運営が出来ない。②山登りには付いて行けない悩みが多い。

北海道は若手の登山志向者が多く若手集まりの運営でどんどん増えている。 

若手層から分裂した会も伸びている。会名は横文字が有利との報告があった。 

（感想） 今の労山には元気が足りないです。会員同士の交流や他の会員、連盟

役員同士の交流も足りないです。元気を取り戻す特効薬は無いものか。元気を取り

戻すには個人個人が元気な体を持つ事です。年齢を重ねるごとに何もしないと衰え

てきます。衰えている足・腰に肥しを与えてみませんか。筋トレする事で、衰えた体

に元気が戻り、生き生きとした若返りで希望が出てくるのではないでしょうか。健康で

元気であり続ける為にも続けて行きたい筋トレ。組織拡大につなげたい。 
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 OWAFメーリングリストのご案内 
 大阪労山の公式のメーリングリスト（以下、OWAF-ML）のご紹介です。OWAF-ML
には連盟行事、伝達事項の案内や、各種登山学校や訓練、講習会の案内などが流れて
います。その他各登山道の状況、アルプスの山小屋情報、各会入山情報など、相互の
情報交換の場として利用されています。大阪府連の会員であればだれでも登録できま
すので是非ご加入ください。 
⚫ 登録方法 
公式なMLなので、登録は原則として各会でまとめていただいております。各会の
登録担当者までご連絡をお願いします。担当が分らない場合は直接登録いただいて
も構いません。 

⚫ 各会登録担当者様へ 
各会、代表・事務局長・理事の方は登録必須とさせていただいていま
す。登録担当者を含めて各役職に変更があった場合にもご連絡をお願
いいたします。また退会された会員の方のアドレスもご連絡をお願い
いたします。 

⚫ 登録申請フォーム 
https://ws.formzu.net/dist/S91846322/ 
編集後記 

いやいや今月号の「わらじ講習会」参加のみなさんの満面の笑み。大阪労山は中高

年の（高齢者の？）楽しさも追い求めるんだよね。皆さんどんどん利用して下さい。

先月の理事会で志峰会の中尾理事は「もっと大阪労山を利用しよう、機関誌に投稿し

よう、機関誌を持ち帰ろう」…などと発言された。各会ＢＯＸを見ているとたくさん

のニュースがたまっている会が複数ある。全国連盟からのニュースすらそのまま。前

年度末、いくつかの会が脱退したが、ほとんどの会が、ＢＯＸいっぱいになっていた。

大阪労山ニュースも全国ニュースも各行事の案内も会員に知らせず…そら解散になり

ますよね。会運営を確かなものに…切に願います。（高橋明代） 

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊                           

今月も各会より会報を送っていただきました。   

きたろうニュース（きたろうＨＣ）、にしよど（西淀労山）、ぽんぽん山（高槻）、こも

れび通信（（山の会こもれび）、福岡県連通信、労山おかやま、やまと友の会、京都労

山、噴煙（鹿児島労山）、兵庫労山会報、県連ニュース（和歌山労山）      

発行日 2023年（令和 5年）７月 24日 №449（8月号） 

編集・発行 笠井、園、高橋、中井、中尾、大西 

登録申請フォーム 



宛
提 出 日

氏 名 会 員 番 号 地 方 連 盟 大阪府
団 体 名 団 体 番 号

事故者 氏 名 会 員 番 号 年 齢 性 別

年 月 日 時 刻

山 域 都 道 府 県

山 名 (標高 メートル)

場 所

そ の 他

救助捜索費 ココヘリ加入

受 取 人
送付形式

氏 名 会員番号 電 話 番 号

郵便番号 住 所

★交付申請は、事故一報が事故発生日から30日以内に運営委員会に届いていなければできませ
ん。時効で交付資格を失わない為に、いま症状が現れていなくても、また交付の申請をするか判明しない時で
も、事故発生の報告をしましょう。FAX 03-3235-4324　メール kikin@jwaf.jp
★事故一報と共に、会に提出し受理された山行計画書のコピーを添付して下さい。
〒162-0814 東京都新宿区新小川町5-24 労山基金運営委員会 ﾌﾘｰﾀﾞｲﾔﾙ 0120-44-2742(平日10時～18時)

提出者

送 付 先

山行の形態

事故一報

事故発生場所

事故の原因

交付申請書

メールアドレス メール送付の場合は必須

傷病名

交付申請の予定

パーティー人数

事故の状況

手書きの場合は下記いずれかに○
無雪期登山　積雪期登山　登攀　冬季登攀　沢登り　氷瀑　人工壁　山スキー
クロスカントリースキー　スノーボード　海外トレッキング　海外登山　訓練

手書きの場合は下記いずれかに○
転･滑落　転倒　落石(落氷)　道迷い　病気　凍傷　高度障害　火傷　落雷　雪崩　虫･動植物　荒天

事故発生日時

労山基金運営委員会

勤労者山岳連盟

全国労山に提出とともに，大阪労山にも提出して下さい．

あり なし

する しない 未定

基金担当者 パーティーリーダー 会・クラブ代表者 その他
書面の郵送 PDFファイルのメール送信

有雪期 無雪期

あり なし


